



555994  
8983

## JOSE SANTOS CHOCANO

Uno de los más grandes poetas en la historia republicana del Perú, cuya figura más alta es César Vallejo. Un hombre que vivió intensa y contradictoriamente su vida. Rebelde en su etapa de juventud, en que trabajó con Pancho Villa en la gran revolución mexicana; y reaccionario (admirador del militarismo golpista) años después, lo que lo llevó a sostener una dura polémica con el pensador azteca José Vasconcelos, de la cual se hizo parte el joven escritor peruano Edwin Elmore y a quien el poeta asesinó en un violento forcejeo entre ambos tras una fuerte polémica desarrollada en diarios.

José Santos Chocano nació en Lima en 1875. Empieza su camino en las letras con artículos periodísticos de batalla contra las autoridades. En 1896 funda y dirige *Perú Ilustrado*. En 1897 funda *La gran revista* y a fines de ese mismo año crea *El siglo XX*.

En 1901 va a Centroamérica enviado como agente de propaganda y encargado de negocios. De regreso en Lima en 1903 obtiene otro puesto dentro del aparato estatal y luego es enviado, como encargado de negocios, a Colombia. De 1905 a 1909 está en Madrid; y ese mismo 1909 va a Nueva York, ya desligado de compromisos diplomáticos. Se dirige a Guatemala y funda *La Prensa*. En 1913 funda en México *La Nueva Era*. Ese mismo año, en junio, lo expulsan y va a La Habana. Cuba lo recibe con gran entusiasmo. Viaja a Puerto Rico invitado por el Congreso a dar una conferencia. Retorna a Nueva York como agente confidencial del gobierno revolucionario mexicano de Carranza y Villa. Es como secretario de Villa que toma parte en la pugna de Chihuahua. En 1919 es personaje destacado de la política de Guatemala y gran favorito del presidente Estrada Cabrera. Es allí donde el poeta estuvo a punto de morir fusilado el día que el dictador fue derrocado.

Un año después vuelve a Costa Rica y dos años más tarde a Lima. Allí es cuando se produce el enfrentamiento ya citado con el escritor Elmore. Después de un proceso judicial y de un castigo carcelario, el poeta elige Chile como país de su exilio, donde colabora con medios periodísticos de este país y de Argentina.

Este hecho que ensució la vida personal del vate, sin embargo, no es crédito para restarle la importancia de lírico que tuvo en las letras de lengua castellana. Su poesía es grandilocuente, original, brillante.

Libros importantes de José Santos Chocano: *Iras Santas, Alma América, Primicia de Oro de Indias*.

Chocano murió en 1934, asesinado, en Santiago de Chile.

2

Palabra Escrito N° 36 (dic. 2002)

**José Santos Chocano [artículo] José G. Martínez Fernández**

**AUTORÍA**

Martínez Fernández, José G., 1949-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2000

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

José Santos Chocano [artículo] José G. Martínez Fernández

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)